



Charles Baudelaire

SA VIE, SES ŒUVRES, SOUVENIRS PERSONNELS

LA vieillesse vit dans le passé, comme la jeunesse dans l'avenir. A mesure que les années s'accablent sur notre tête, les souvenirs lointains hantent plus souvent notre pensée, y prennent une vivacité, une fraîcheur que la réalité elle-même n'avait pas. Des faits depuis longtemps effacés de notre mémoire s'y retracent tout à coup comme s'ils étaient d'hier; et c'est trop peu dire, car il arrive parfois que notre vie d'hier a laissé moins de trace dans notre esprit.

Pour les amitiés du jeune âge, cette résurrection des souvenirs est à la fois douce et douloureuse. Les longues années, les séparations, les soucis et les luttes de la vie avaient étendu sur les enfantines tendresses comme une